
У каждого города есть 
своя самая-самая цент-
ральная точка. Причём 

её абсолютное совпадение с 
главной площадью, как в Москве, 
скорее исключение, чем правило. 
И в Питере такой считают не 
Дворцовую площадь, а стрелку 
Васильевского острова. В Кеме-
рове - не огромную и пустынную 
площадь Советов, а маленькую 
и уютную Театральную. Может, 
кто и поспорит, но, кажется, в 
Новокузнецке такой вот самой-
самой стала совсем безымянная 
(и слава Богу!), прелестная и 
очень человечная площадь перед 
мэрией с лужайками, ёлочками 
и цветомузыкальным фонтаном 
в 148 струй. Котлован для него 
вырыли ещё в 1979-м, а ввели 
почти через два десятка лет - к 
Дню города в 1998-м. 

А сам “бумеранг” городской 
мэрии, пожалуй, и есть градо-
строительный центр Новокуз-
нецка. Стоит на перекрёстке 
двух самых широких и длинных 
перспектив - улиц Кирова и 
Тольятти, а своей формой уди-
вительно точно задаёт угол их 
пересечения. Более того, явля-
ется своего рода “транспортиром” 
для всего Центрального района 
и связывает воедино необыкно-
венно красивый, просторный и 
цельный ансамбль нового центра, 
которым так гордятся новокуз-
нечане и которого так не хватает 
кемеровчанам.

У этого уникального шести-
этажного здания три фасада. Или 
шесть, если смотреть с торцов. И 
ещё один, если смотреть... сверху. 
И каждый - выгодный. Заднего 
двора нет. Находка чрезвычайно 
удачная, учитывая то, что центр 
города - со всех сторон. 

Многие подмечают сходство 
новокузнецкой мэрии со штаб-
квартирой ЮНЕСКО в Париже, 
построенной в 1957 году в модер-
нистском стиле. В ответ на такой 
вопрос авторы уходят от ответа. 
Но, наверное, родство есть, тем 
более ЮНЕСКО - признанная 
классика современной архи-
тектуры, и такое заимствова-
ние - совсем не грех. Оглядку 
на Ле Корбюзье выдают даже 
детали, которых у ЮНЕСКО 
нет, - например, отдельно сто-
ящие круглые башни-лифты зала 
заседаний - они есть у других 
произведений великого фран-
цуза, например, у дома-коммуны 
1956 года в Марселе. Кстати, 
использовал такой элемент и 
Оскар Нимейер в модернистской 
столице Бразилии - в городе Бра-
зилиа - тоже в конце 50-х.

Прямое же родство связывает 
это здание с другим легендарным 
сооружением Ле Корбюзье - Гос-
комстатом на Мясницкой улице в 
Москве, построенным им в 1929 - 
1936 годах вместе с П. Жаннере 
и Н. Колли. Не имея возмож-
ности посетить Париж, наши 
зодчие именно из него почер-
пнули и пологие спиральные 

пандусы вместо лестниц, и кон-
траст сплошного остекления 
со сплошь глухими торцами, и 
мощные столбы вместо первого 
этажа, на которых покоится весь 
массив здания, и даже первона-
чальный цвет несмотровых окон-
пластин - коричневый - был взят 
по подобию с Центральным стат-
управлением СССР, покрытым 
розово-фиолетовым туфом из 
Армении.

Тот проект заметно опережал 
своё время, и французам не уда-
лось одного: осуществить идею 
“нейтрализующих” стеклянных 
стен, между остеклением которых 
следовало пропускать зимой 
тёплый, а летом - охлаждённый 
воздух. Но у нас эту идею реани-
мировать даже не пытались.

Земельный отвод под здание 
горисполкома был выдан 30 
сентября 1976 года, начали его 
строить в 1979-м по инициативе 
заместителя председателя горис-
полкома В.Н. Ситько, а завер-
шили лишь в 1992-м. Создали его 
зодчие Кузбассгражданпроекта 
Л.А. Шатохин и Д.Н. Сафин. 
Полёт фантазии архитекторов 
сильно сдерживало отсутствие 
современных стройматериалов, 
но всё же было решено построить 
зеркальное здание с имитацией 
сплошного остекления. Все 
фасады расчленили алюминие-
выми полосами. Самый длинный, 
выходящий на Кирова, фасад со 
второго по шестой этаж - на 100 
полос по вертикали и на 11 - по 
горизонтали. Итого 1100 “кле-
точек”. Один ряд - сплошные 
непрерывные окна, следующий - 

тоже... окна. Но поверх железо-
бетонных блоков. Зеркального 
стекла в эпоху дефицита всего и 
вся, разумеется, не было - первые 
в стране тонированные светло-
коричневые стёкла появились в 
Воронеже - там их и заказали. 
Установили поверх железобетона 
краской внутрь. Лет через семь 
краска начала облупляться - то 
тут, то там появились пропле-
шины. И в итоге в 2003 году 
ложные окна заменили вовсе - 
на пластиковые панели зелёного 
цвета. Таким образом, первона-
чальная идея зеркального остек-
ления не была реализована. Хотя 
сейчас-то как раз проблем с такого 
рода материалами и нет. Пона-
чалу выбранный цвет панелей 
вызывал явное недоумение, но со 
временем все к нему привыкли.

Явная неудача архитекторов 
(но подозреваю, что скорее стро-
ителей-“рационализаторов”) - 
нелепый балкон на третьем этаже, 
чуть ли не наполовину длины 
фасада. Как вставная челюсть, 
да ещё с чуждой этому зданию 
покатой крышей, он выглядит 
нелепо. Ощущение его чужерод-
ности только увеличивала обли-
цовка светло-серым мрамором 
с претензией на “роскошь”. На 
поверку этот неказистый мрамор, 
более уместный в подземных 
переходах, - просто дешёвый кич. 
Вроде как в советские времена 
на капот “шестёрки” “настоящие 
пацаны” приделывали коопера-
тивную пластмассовую эмблему 
“мерседеса”. Смешно. А когда на 
главном здании города - грустно. 
Сейчас мрамор закрыт теми 

же зелёными плитками. А вот 
будет ли изуродованный фасад 
исправлен полным сносом бал-
кона или его “облегчением” - сом-
неваюсь. 

Первый этаж - только вход и 
технические помещения - занима-
ет лишь половину “пятна” здания. 
Остальная часть пятна - уличное 
пространство со сквозным движе-
нием - его поддерживают восемь 
двуногих пилонов. Подобного 
в Кузбассе больше нет. Правда, 
недавно пошли разговоры о том, 
что в целях экономии бюджета 
неплохо бы “зашить” пустующее 
пространство и разместить там 
какие-то дополнительные каби-
неты. Интересно, какими бы сло-
вами отозвался об этой затее Ле 
Корбюзье? Думаю, не француз-
скими...

Внутри здания на все шесть 
этажей опять же единственная 
в Кузбассе лестница без... сту-
пенек -  пандус.  Гениальная 
находка зодчих Кузбассграж-
данпроекта оказалась удиви-
тельно удобной - забегаешь 
на последний этаж и при этом 
ничуть не устаёшь. О необыч-
ности находки говорит уже то, что 
в большинстве языков мира само 
слово “лестница” производно от 
слова “ступень”, например, анг-
лийское staircase от stair.

Несколько лет назад был обла-
горожен объём зала заседаний - 
его железобетонная наружность 
была обшита алюминиевыми 
плитами. То же самое сделали с 
лифтовыми башнями. Конечно, 
подобные приёмы изменили 
стиль здания с модернизма 

на хай-тек, но выглядят они 
неплохо, равно как массивный 
объём зала приёмов из затемнён-
ного стекла.

Правда, замысел конца 70-х 
до конца так и не реализован. 
Северное крыло здания про-
должает длинный стилобат, в 
котором прячется подземный 
гараж, где хранилась единст-
венная в городе “Чайка”, увы, 
проданная какому-то междуре-
ченцу. Так вот в его оконцовке 
планировалось возвести ещё 
один четырёхэтажный корпус-
куб. Тоже весь стеклянный. Но 
его так и не возникло - может, и 
дойдут руки со временем.

И возвращаясь к пресловутому 
фонтану... Задание на проектиро-
вание фонтана изначально было 
дано на каскадный фонтан, но 
“Кузбассгражданпроект” отка-
зался, сославшись на отсутствие 
специалистов. И тогда задание 
было дано главному архитек-
тору города Александру Выпову. 
Он переделал весь проект бла-
гоустройства - по нему подвели 
мощные трубы. Но в итоге вместо 
большого каскада, идею кото-
рого Выпов почерпнул у фон-
тана перед Советом министров 
Казахстана в Алма-Ате, соору-
дили маленький, немасштабный 
п л о щ а д и .  Л ю б о п ы т н о ,  ч т о 
несколькими годами позже деко-
рирован сей фонтан был ни чем 
иным, как рисунками... Томской 
писаницы эпохи палеолита, что 
находится вблизи Кемерова.

Вячеслав Паничкин.
Фото автора

и из архива автора.
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Почти Ле Корбюзье

Так живём

У жителей дома № 13 на улице 1 Мая, 
что в Куйбышевском районе, такая 

зима - уже вторая, несмотря на то, что дом - 
новостройка, некоторые жильцы переехали 
сюда по программе переселения из ветхого 
жилья. Думали пожить в комфорте... Но 
первые же морозы показали, что радоваться 
было рано. Межпанельные швы пропускали 
холод так, что в квартирах стали промерзать 
углы. И пластиковые окна, установленные 
при отделке дома, покрывались коркой 
льда. В особенно сильные декабрьские 
морозы на стеклопакетах выросли целые 
шапки снега - причем с внутренней сто-
роны, в комнате! У жильцов есть претензии 
и к качеству отделки оконных проемов: 
от окон ощутимо веет холодом. В квар-
тире на первом этаже углы кухни покрыты 
инеем. “Я уже и картошку убрала, чтобы не 
замерзла”, - жалуется хозяйка.

А на десятом этаже в малогабаритной 
“однушке” от сырости обои отстают от 
стен, и на них заметны влажные пятна. 
“Причем у нас нет нареканий на работу 
у п р а в л я ю щ е й  к о м п а н и и :  с и с т е м а 
отопления работает, как надо, батареи 
горячие, прямо раскаленные. Но по полу 
сквозит, стены холодные. Кто в этом 
виноват? И кто должен устранять недо-
статки?” - спрашивают жильцы. 

Но почему в новом доме так неком-
фортно жить? Это проблемы с качеством 
строительства или недостатки обслужи-
вания? А может быть, причина в том, что 

новый дом почти год простоял незасе-
ленным, прежде чем сюда стали переез-
жать жильцы, и промерз так, что теперь 
это “аукается” жителям? А ведь некоторые 
собственники приобрели здесь квартиры 
по рыночным ценам, как благоустроенное 
жилье, рассчитывая на определенный уро-
вень качества.

В управляющей компании “ДСК-Каскад” 
корреспонденту сообщили, что проблемы 
сырости в квартирах, например, решаемы 
с помощью принудительной вытяжки, но 
жильцы сами не хотят ее включать, мол, 
платить надо дополнительно за электро-
энергию, которую она потребляет. И 
ледовые наросты на окнах можно ликвиди-
ровать, отрегулировав оконные системы. 
Но почему-то за год с лишним ни у кого 
не нашлось времени на эту нехитрую про-
цедуру. Окна отрегулировали лишь после 
сильных морозов в конце 2012 года, вскоре 
после визита корреспондента по жалобе 
жильцов. Значит, это не так уж сложно 
было сделать? В адрес застройщика - 

Новокузнецкого ДСК имени А.В. Коси-
лова - направлен редакционный запрос 
с просьбой пояснить, кто должен нести 
ответственность за неудобства жителей. 
Хотелось бы надеяться, что после публи-
кации к проблемам дома будет проявлено 
больше внимания...

“В нашем доме никогда жарко не 
было, - рассказывает жительница 

дома № 52 на улице Петракова Раиса Иль-
инична Глазунова. - Но в этом году что-то 
уж совсем холодно. В частности, тем, кто 
живет на третьем этаже. Мы уже и жалова-
лись, и письма писали, и просили замеры 
сделать. Сделали. Но в акте написано, что 
в квартире температура нормальная, хоть 
и ниже нормы. Батареи - 40 - 60 градусов, 
а воздуха - 18. Как так меряли? Я-то знаю, 
что в морозы температура опускалась и до 
восьми градусов! Мужчина, который делал 
замеры, даже куртку в квартире не снял. 
Я ему говорю: “Вы куртку-то снимите, 
не термометром, а своим телом измерьте 
температуру, тогда поймете, каково тут 

находиться”. Он отвечает: “Мое тело гос-
поверку не прошло, чтобы им измерять...”. 
А мы тут живем!”

Я побывала в доме, где живет Раиса Иль-
инична, в странно теплый для сибирской 
зимы день: на дворе было не ниже минус 
трех градусов по Цельсию. Подумала, что 
мои ощущения в такую погоду вряд ли 
будут показательными. И за час беседы 
замерзла, сидя на диване... Хозяйка квар-
тиры ходит в теплых свитерах, носках, 
тапочках. “Это еще ничего! - машет рукой 
Раиса Ильинична. - В морозы приходилось 
валенки надевать!” А соседка спит под 
тремя одеялами, накрывая голову теплым 
платком, да еще в постель кладет бутылки с 
кипятком, чтобы согреться. Даже кот ищет 
теплое местечко - аккурат на батарее. Она 
все-таки пусть не обжигает, но горячая, для 
домашнего питомца в самый раз.

Жильцы связывают “ледниковый 
период” в доме с оборудованием нового 
теплового узла во время капитального 
ремонта. Прибор контролирует темпера-
туру, и, похоже, не в пользу людей. А 
еще подозревают, что во время ремонта 
фасад покрасили, но не утеплили: “Нам 
пообещали навести порядок с отоплением, 
когда потеплеет. А когда это будет? Летом? 
У нас за домом колодец парит - этого тепла 
никому не жалко, а мы мерзнем!” В обслу-
живающей дом организации “ЖЭУ-5” 
пообещали разобраться, почему же после 
всех обращений жильцов в их квартирах 
не становится теплее. Конечно, дом № 52 
уже преклонного “возраста” - 1954 года 
постройки. Таких в Кузнецком районе 
много. Однако жить в тепле хочется в 
любом жилище - и в старом, и в новом, 
такова уж проза жизни.

Кстати, сейчас Кузнецким районом 
руководит бывший начальник отдела Рос-
потребнадзора Владимир Щенников, и 
уж кто-кто, а он лучше всех знает, какой 
должна быть температура воздуха в жилых 
помещениях...

Ольга Осипова.
Валентин Волченков (фото).

О прозе жизни
Почему-то ни в одном кино-

фильме, ни в одной “мыльной опере” 
не увидишь жизненных сюжетов о 
людях, замерзающих в собственных 
квартирах. И в книжках об этом 
не пишут. Скучно это, тривиально, 
обыденно - в общем проза жизни. 
И в конечном счете заинтересовать 
таким сюжетом можно только тех, кто 
в такой ситуации побывал - зимовал в 
обнимку с обогревателем. Возможно, 
у каждого горожанина случались в 
жизни такие незабываемые зимы... 

Трудно сказать, почему в квитанциях 
за декабрь стоят более значительные 

суммы, чем в ноябрьских и октябрьских. 
Но приходится признать, что такие случаи 
не единичные. “За декабрь я нажгла по 
счетчику 80 киловатт-часов, а счет за ОДН 
принесли 82 киловатт-часа: больше 100 
процентов, хотя до этого было 50 про-
центов. Вот это экономия получается! - 
пишет читательница Валентина Ивановна 
Шубина. - Заморочили нам головы сменой 
счетчиков, пугая тем, что заменят прину-
дительно, а мы уши развесили и хорошие 
счетчики выбросили (какая прибыль 
энергетикам!). А теперь оказалось, что 
все это зря. Призывы об экономии, рас-
сказы об энергосберегающих лампах - все 
это бизнес и к экономии не имеет отно-
шения. На практике получается, что чем 
меньше я жгу, тем больше приходит ОДН. 
На собственном опыте проверено! Нача-
лось с того, что платили 20 процентов от 
внутриквартирных затрат, потом 30 про-
центов, потом 50, а за декабрь больше в 
два раза. Уж не знаю, как быть. И не я 
одна такая. Как жить пенсионерам при 
таких порядках? Неужели подкачка воды 
в четырехподъездной пятиэтажке берет 
6,5 тысячи киловатт-часов? Ни подвал, 
ни крыша не освещены, две “кобры” днем 
выключаются, в подъездах лампы горят, 
когда “хлопаешь”, - экономия. Куда уходит 
электроэнергия? А в недалеком будущем 
ожидается подобное на воду, тепло, кана-
лизацию. Вот где будет конец света...”

Такие мысли, пожалуй, рождаются у 
любого жителя, который не оплачивает 
квитанции, не вникая в цифры, а изучает 
их, сравнивает и анализирует. Например, 
старшая дома № 14 на улице Филиппова 
Галина Михайловна Гуржиева, получив 
расшифровку начислений за электро-
энергию и ОДН за сентябрь, октябрь, 
ноябрь 2012 года, обнаружила, что затраты 
на ОДН по дому ну очень большие! А 
подробно изучив показания счетчиков 
по квартирам, выяснила, что некоторые 
жильцы, имея счетчик, оплачивают по нор-
мативу, и не факт, что их реальные затраты 
в этот норматив укладываются. В одной 
квартире живут два человека, а в сент-
рябре, например, ими было оплачено всего 
5 киловатт-часов электроэнергии. “Как 
двое постоянно проживающих в квартире 
людей могут потратить всего пять кило-
ватт энергии в месяц? - возмущена старшая 
дома. - Это же абсурд!” В другой квартире 
счетчик вообще “мотает” в обратную сто-
рону, с каждым месяцем показывая все 
меньшие цифры показаний. Само собой, 
расхождения между объемами расходу-
емой и оплаченной энергией (а также заяв-
ленными, но не правдивыми показаниями 
счетчиков) влияют на суммы, начисля-
емые за ОДН. Кто должен следить за пра-
вильностью показаний, контролировать 
целостность пломб и вообще рабочее состо-
яние прибора учета? Гуржиева поинтересо-
валась, не может ли контролер Кузбасс-
энергосбыта побывать в доме с проверкой. 
Но в ресурсоснабжающей организации ее 
заверили, что контролер может проводить 
инспекцию не чаще, чем раз в три месяца, 
и последний раз он был в ноябре. Но 
почему-то ни самого контролера, ни акта, 
подтверждающего его визит, старшая дома 
не видела.

Зато в декабрьском счете с расшифровкой 
всех начислений по квартирам Галина 
Михайловна обнаружила, что теперь 
начислений за ОДН нет, наоборот, образо-
валась переплата, и эти излишки жильцам 
должны вернуть. Вероятно, это говорит о 
том, что был проведен перерасчет, который 
показал, что затраты энергии в их квар-
тирах больше, чем было начислено, а ОДН, 
стало быть, меньше, чем было оплачено. 
Но вот что интересно: количество воз-
вращаемых киловатт-часов зависит не от 
площади квартир, а от количества прожи-
вающих! Галина Михайловна, к примеру, 
живет в квартире одна, и ей вернут только 
8 киловатт-часов. А там, где зарегистри-
ровано два, три, а то и восемь человек, воз-
врату подлежат гораздо большие объемы 
энергии. Как же так? Платежи по ОДН 
распределяют пропорционально площади 
квартир, а излишки возвращают по коли-
честву “голов”!

Старшая дома снова обратилась с 
вопросом в Кузбассэнергосбыт и получила 
ответ: “В случае, если при расчете объема 
коммунальной услуги, предоставленной в 
расчетный период на общедомовые нужды, 
будет установлено, что объем коммуналь-
ного ресурса, определенный исходя из 
показаний общедомового прибора учета за 
этот расчетный период, меньше, чем сумма 
объемов соответствующего вида комму-
нальной услуги, предоставленной за этот 
расчетный период потребителям во всех 
жилых и нежилых помещениях, объем ком-
мунального ресурса в размере образовав-
шейся разницы поставщик услуги обязан: в 
отношении электроснабжения - распреде-
лить между всеми жилыми помещениями 
(квартирами) пропорционально коли-
честву человек, постоянно и временно про-
живающих в каждом жилом помещении...” 
Так гласит Постановление Правительства 
№ 354. Другими словами, тем квартирам, 
где живет больше людей, “спишут” больше 
ресурсов, чем жилым помещениям с одним 
хозяином, даже если площадь квартир оди-
накова и в предыдущие месяцы и тем и 
другим начислялись одинаковые суммы 
платежей за ОДН. А как же быть с долж-
никами и “бесприборниками”, на которых 
тоже распределили подлежащие возврату 
излишки? Получается, что тут система 
платы “за того парня” действует абсо-
лютно гарантированно? Опять же фраза 
“постоянно и временно проживающие” 
вызывает вопрос: кого следует считать вре-
менно проживающим - того, кто имеет вре-
менную регистрацию, или того, кто живет 
вообще без регистрации, к примеру, сни-
мает жилье? Как учесть количество таких 
“временных” и кто обязан контролировать 
их существование на этой жилой площади? 
Что-то подсказывает, что контролер Куз-
бассэнергосбыта этим заниматься не будет. 
Значит, это будет вменяться в обязанность 
самим жильцам? 

Три года назад, когда суммы платежей 
за ОДН только начали появляться в кви-
танциях, это стало причиной многих ссор 
между соседями. Теперь, если окажется, 
что в доме будет произведен перерасчет по 
ОДН, не станет ли такая система возврата 
(между прочим, прописанная в документе 
не городского, не областного, а федераль-
ного масштаба!) оплаченных излишков 
новым поводом для конфликтов?

Анна Лиханова. 

Актуально!

Новый повод
для конфликта

В четверг один очень порядочный и скромный человек принес в редакцию удостове-
рение ветерана труда на имя Бориса Ивановича Колокольцова, подобранное им в 

троллейбусе. За пластиковую подложку удостоверения подоткнут и единый социальный 
проездной билет на имя Бориса Ивановича.

Мы, конечно, поблагодарили пожелавшего остаться неизвестным гражданина и 
выполняем обещание вернуть ветерану труда его документы. Борис Иванович, отзови-
тесь - ваши документы в бухгалтерии редакции газеты “Кузнецкий рабочий”.

Находка

Ваши документы в редакции

С начала года новокузнечане звонят в редакцию с жалобами: в квитанциях 
неожиданно резко выросли суммы платежей за электроэнергию, потраченную 
на общедомовые нужды (ОДН). Конечно, объемы ОДН не могут быть одинако-
выми из месяца в месяц, поскольку и общий расход электроэнергии в домах 
различается. И жители это понимают, хотя иногда и спрашивают: “А сколько 
киловатт на метр площади должно быть?” Или: “А сколько стоит 1 киловатт-
час ОДН?” А то и вовсе: “У меня квартира площадью 60 квадратных метров, 
а счет за ОДН - 63 рубля. Почему такая разница?” И даже после подробных 
объяснений количество вопросов не уменьшается...


